

Zeitschrift: Schweizer Heimwesen : Fachblatt VSA
Herausgeber: Verein für Schweizerisches Heimwesen
Band: 59 (1988)
Heft: 8

Artikel: Seminarbericht : Helfen : auf der Suche nach einer künftigen Anthropologie des Helfens
Autor: Gering, Annemarie
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-810732>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Helfen

Auf der Suche nach einer künftigen Anthropologie des Helfens

Man soll sich um den andern nur in Liebe kümmern. Dieser Satz von Mathias Claudius könnte blitzlicht-ähnlich die drei Kurstage beleuchten, die Dr. Imelda Abbt in Berner Heimen zum Thema Helfen gestaltete.

Sie zeichnete die historische Dimension des Helfens auf, wo aus einer selbstverständlichen CARITAS, einem Helfen, das dem Menschen zugehörig ist, im Christentum eine institutionalisierte, organisierte Hilfe wurde. In der christlichen Tradition wurden der Frau die Fähigkeiten und die Rolle der Helferin und Dienerin zugesprochen. Mit der Rollenveränderung der Frauen, der Loslösung vom selbst-losen Dienen und Helfen, kam auch der Bruch der Helfer-Rolle. An weiteren Entwicklungen der Geistes- und Sozialgeschichte wurde exemplarisch gezeigt, wie eine Trennung Leib/Körper und ein neues Verständnis von Helfen als Lohnarbeit zu den Schwierigkeiten des Helfens und der helfenden Berufe führte.

Auch wenn die historischen Betrachtungen sehr interessant waren und es Imelda Abbt sehr gut verstand, die komplexen Zusammenhänge einfach darzustellen, und uns die schwierigen Quellen leichtverständlich zugänglich machte, lag doch das Schwergewicht des Kurses in der Gegenwart. Es beschäftigten uns die Fragen, wie wir heute als Helfer unser Tun und unsere Haltung begründen können und wie eine künftige Anthropologie des Helfens aussehen könnte. Zwei Vor-Bilder stellte uns Imelda Abbt etwas näher vor: Albert Schweitzer und Martin Buber.

Ehrfurcht vor dem Leben

Albert Schweitzer begründete als Sucher nach Ganzheit und Sinn eine Ethik der Ehrfurcht vor allem Leben und lebte diese auch. Schweitzers eigenes Sein war ein Helfen; aber ein reflektiertes Helfen mit viel Wissen. Sinn des Daseins ist Leben beschützen, helfen. Schweitzer überwindet sein Fremd-Sein in dieser Welt in der Begegnung mit dem Menschen, der auch

Begegnung von Ich und Du

Martin Buber kann uns mit seinem Denken Orientierung geben in der Suche nach Begründungen des Helfens. Er leitet echtes Helfen aus der Begegnung von Ich und Du ab. Die Urbefindlichkeit des Menschen ist eine Distanziertheit, der Mensch ist letztendlich einsam. Diese Einsamkeit ist nicht überwindbar, aber es gibt die gelungenen Beziehungen zum Mitmenschen, in denen das Wesentliche des Menschseins geschieht. Für Buber ist das In-Beziehung-Sein des Menschen echte Menschlichkeit und hat Konsequenzen für das Helfen. Begegnung findet stark auch im Reden statt, die Sprache als Ausdrucksmittel ist daher sehr wichtig. Aus Bubers Sicht kann Helfen gegenseitige Bewusstwerdung von sich selbst sein, gegenseitige Bestätigung von anders-sein. Das heisst, Helfen braucht immer auch Distanziertheit. Damit werden Demütigungen vermieden und Veränderungen, Aufbrüche ermöglicht.

Anspruchsvolles Helfen

Als Abschluss der drei Kurstage stellte uns Imelda Abbt einige Thesen vor, die nachdenken lassen, die auch zeigen, wie anspruchsvoll Helfen für den Menschen ist. Hier drei Beispiele:

- Helfen heisst angemessene Nähe und Distanz; der Helfer geht nicht auf im andern, der andere nicht im Helfer.
- Was den Menschen erst lebensfähig und menschlich macht, ist nicht seine Selbständigkeit und Unabhängigkeit, sondern seine Fähigkeit, Hilfe zu empfangen.
- Helfen heisst, dem andern helfen, ein Gebender zu sein.

Eindrücklich waren die drei Kurstage aber nicht nur durch die Dichte des vermittelten Stoffes und die persönlichen Beiträge der Kursteilnehmer. Eindrücklich war auch die Gastfreundschaft in den drei Heimen (dem Blindenheim in Bern, dem Knabenheim Auf der Grube in Niederwangen und dem Wohnpark Elsenau in Bern). Die lebendige Atmosphäre in den unterschiedlichen Häusern, die Blumen, das gepflegte Essen . . . all dies gab Raum für Gespräche und Begegnungen mit Menschen.

Man kann einem Menschen nichts Böseres tun, als sich ausschliesslich mit ihm zu beschäftigen.

ELIAS CANETTI

Annemarie Gering